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中國量子通訊衛星2016年發射
信號傳播安全高效 中歐通訊網絡有望建立

香港文匯報訊 據中新社報道，全國政協委
員、殲15艦載機總設計師孫聰在全國「兩會」期
間接受採訪時透露，殲15經過多次試驗，已完成
起降任務，正進行小批量生產。

近日，隨 中國首艘航母「遼寧艦」停靠青
島港，「遼寧艦」和殲15艦載機再次引起人們關
注。孫聰介紹說，經過多次試驗後，殲15成功完
成了起降任務，這是基礎。目前，殲15正在進行
小批量生產。

達世界第三代艦載機水準

殲15是中國第一代艦載戰鬥機，是一款重型雙
發艦載殲擊機。2012年11月25日，殲15第一次出

現在世人面前。有力地回擊了國外有關「遼寧
艦入列後，殲15至少一年半才完成艦上應用」的
言論。

「我們讓外界震驚的不僅是技術，還有速
度。」孫聰介紹說，「目前，殲15採用的是WS
－10，是國產發動機，根據載彈量的不同，作戰
半徑可達到1,000公里左右，在火控雷達、制導
導彈等方面也取得較大進步，各項指標已達世
界第三代艦載機水平。」

新一代或2020年前問世

據他介紹，除了與陸基戰鬥機有相同的作戰
半徑、掛載能力、有效的打擊能力之外。殲15還

要具備在俯仰、升沉、狹小、運動的甲板上起
降的能力。在大氣擾流環境下，要以每秒60米左
右的相對速度，以固定的姿態，精準地降落在
飛行甲板上。這對飛機的穩定性控制等提出了
新要求。「通常說，艦載機的空機總量也比對
應的陸基飛機重10%左右。」孫聰指出，「重量
增加，性能就會下降，這是我們需要攻克的一
個重點。」孫聰表示，未來還要在電子戰系
統、飛行員作戰輔助系統等方面進行重點突
破。

孫聰還表示，殲15目前正處於飛行員培訓階
段，下一步的主要任務是形成戰鬥力，中國下
一代艦載機或於2020年前問世。

香港文匯報訊（兩會報道組 江鑫嫻）全
國人大代表、中航工業通飛董事長孟祥凱
(見圖)昨日在記者會上表示，為盡快提升軍
工企業的投融資能力，並將這種能力轉化為
技術生產能力，多位航空界代表建議，允許
軍工集團層面引進戰略投資者、實現股權多
元化。全國人大代表、中航工業南方董事
長、總經理彭建武提出，國家應簡化軍工企
業股份制改制上市工作審核流程，放寬監管
尺度，讓民企和大型基金都能進入軍工領
域。

孟祥凱表示，2010年10月，國務院及中央

軍委聯合下發了《關於建立和完善軍民結合
寓軍於民武器裝備科研生產體系的若干意
見》，提出了「利用3至5年的時間，軍工企
業股份制改造基本完成，軍工科研院所改革
取得積極進步」的明確要求。但是，目前5
年的時間已經過去了一半，軍工企業股份制
改革步履維艱。

盡快提升投融資能力
為此，孟祥凱建議，國家允許軍工集團層

面引進戰略投資者、實現股權多元化，利用
政府和市場雙重力量來推動國防建設。實現

股權多元化應不設定邊界、不設定類型，應
允許更多的民企和大型基金進入；其次，他
建議，現有的上市公司在進行增發過程中，
能允許核心軍工資產進入上市公司，形成完
整的產品鏈上市，早日形成由「官辦」到

「商辦官助」形式的轉變；第三，他希望能
放寬現有的上市公司國有股份比例的限制和
監督尺度，使上市的軍工企業能充分利用資
本市場，為軍工產業提供更好的資金支持。

彭建武表示，希望國家有關部門能縮短軍
工企業上市審批時間，加大對軍工科研院所
改制的支持力度。

在十二屆全國人大一次會議記者會上，就國際
科技合作的重要性，潘建偉表示，去年大亞

灣取得的重大成果就有各國科學家的參與，鐵基超
導、拓撲絕緣體，都是合作的結果。

量子技術居國際前列

潘建偉表示，在科學研究當中信息的交流是非
常重要的，比如以量子信息技術為例，中國通過
國際合作經過近10年的努力已經走到了國際的前
列。

全國政協副主席、科技部部長萬鋼表示，國際科
技合作是中國在改革開放30多年來一直持續不斷向
前推進，中國目前已經跟世界上120多個國家和地
區都建立了科技合作的關係。

中日東海釣魚島之爭造成兩國關係緊張，有日本
媒體問及「是否會影響國家間科技交流」，萬鋼指
出，科學本身是無疆界的，科學家在一起探討科技
問題進行合作，也是一個很自然的現象，中美、中

歐、中日、中韓等之間都有科學家的合作。
中國國際科學技術合作獎被稱為五大國家級科技

獎之一，在2012年度的獲獎人選中，除了來自美
國、丹麥、加拿大的科學家之外，日本物理專家黑
川真一也同時當選，他在中日粒子加速器合作中貢
獻頗多。

將促進國際科技合作

「國際合作產生了很多很好的成果，對於這些科
學家和中國合作作出的貢獻，我們給予獎勵，這和
兩國外交之間的爭議、爭論沒有關係，主要是表彰
科學家所作的貢獻，這是科技事業很重要的一個原
則。」萬鋼說。

萬鋼表示，各國在政府間不僅有科技項目的合
作，還有科技的對話，比如應對氣候變化、糧食危
機、如何共同保護好環境，以及如何解決能源、資
源瓶頸的問題，這些都需要各國的科學家緊密合
作，中國將積極促進國際科技合作的發展。

量子通訊
是指利用量
子糾纏效應
進行信息傳
遞的一種新
型 通 訊 方

式。量子通訊是
近20年發展起來
的 新 型 交 叉 學
科，是量子論和
信息論相結合的
新的研究領域。
量子通訊主要涉
及：量子密碼通
訊、量子遠程傳
態和量子密集編
碼等，近來這門

學科已逐步從理論走向實驗，並向實用化發展。高效安
全的信息傳輸日益受到人們的關注。基於量子力學的基
本原理，量子通訊具有高效率和絕對安全等特點，並因
此成為國際上量子物理和信息科學的研究熱點。

■資料來源：央視

量子通訊 高效安全

科技部部長萬鋼親自出馬，為

新能源汽車做免費廣告。昨日上

午，萬鋼到北京會議中心參加政

協小組討論會，特意選乘一輛新能源電動汽車，率先推

廣環保。

萬鋼透露，國家今年初各部委獲配了一些新能源汽

車。其中，科技部2輛。他透露，該款汽車特別受歡

迎，他「預訂」了好長時間，昨天才輪到使用一次。雖

然在該新能源車開發過程中，他已試開過N次，但作為

用戶，昨天還是首次。 ■香港文匯報兩會報道組 葛沖

萬鋼乘電動車
率先推廣環保

香港文匯報訊（兩會報道組 軼瑋）全國人大代
表、湖南省省長徐守盛昨日在湖南團開放團組討
論會上表示，湖南關注民生改善，今年計劃安排
3,000億元用於改善民生，涵蓋基層交通、水利、
電力、流通等基礎設施領域，以及就學、就業、
扶貧、救濟救助、文化服務、公共安全等社會領
域。

徐守盛指出，提高民眾的生活水平是當前社會
生產的出發點和落腳點。過去5年，湖南上屆政府
直接用於民生的財政支出累計達到9,300億元，佔
財政總支出的比重達到64.7%。徐守盛初步預計，
今年湖南的財政總支出將達到4,500億元，當中將
拿出3,000億元用於民生改善，佔比將達到總支出
的67%至68%左右。

徐守盛說，「套用一句時髦話說，我們不僅要
解決民眾的溫飽問題，還要努力提高民眾的幸福
指數，中央已向全國人民作出承諾，要做到『學
有所教，病有所醫，老有所養，居有所住，勞有
所得』，這也是我們的目標。」

徐守盛：
湘擬3000億改善民生

■殲15艦載機總設計師孫聰表示，殲15正進行小批量生產。

設計師：殲15正小批量生產

央企高層籲允民企投資軍工產業

■全國政協副主席、科技部部長萬鋼等就「創新驅動發展戰略」的相關問題回答中外記者的提問。 新華社

香港文匯報訊 (兩

會報道組 劉坤領) 中

國太空開發即將再

添成果。中國科學

技術大學教授、中

國科學院院士潘建

偉昨日透露，中國

計劃在2016年發射

一顆量子科學實驗

衛星，未來以中國

為主導的該衛星項

目，將有望構建從

北京到奧地利維也

納之間的量子通訊

網絡。量子通訊信

號在空間傳播時更

安全高效，被認為

是未來通訊發展的

頂尖科技。

萬鋼：科研用途不分軍民
香港文匯報訊 (兩會報道組 劉坤

領) 一直以來，西方國家妄猜中國
可能將部分軍費隱藏於科技項目
中，全國政協副主席、科技部部
長萬鋼(見圖)昨天對此予以駁斥，
表示中國科學技術的研究並不分
軍用民用。至於中國軍費和科學
研究的費用是有明顯歸口的，財
政預算報告中分得很清楚。

科技部日前立項研究船舶核動力裝置，有分析認為，這
可能會與中國的核動力航母有直接的聯繫。萬鋼對此表
示，如果中國去探月，送一個衛星飛船去探月，主要目的
就是科學研究。中國「神九」與「天宮一號對接」，包括
深海潛水，人們可以說這個技術是與發射火箭有關，但中
國科學研究的目標還是用於探索未來。

劉洋：第二「神女」將隨「神十」飛天 京委員促建失獨老人護養院
香港文匯報訊 據國際在線報道，正在北京參加十

二屆全國人大一次會議的中國首位女航天員、全國人
大代表劉洋(見圖)昨日在接受採訪時透露，今年6月至
8月發射的「神十」將保持兩男一女航天員搭配。目
前，備選航天員正在按照計劃進行相關訓練，而她與
景海鵬及劉旺這3名「神九」太空人將不會參加「神
十」與「天宮一號」的交會對接任務。

根據已經公佈的計劃，今年6月至8月，「神十」將
在酒泉衛星發射中心擇機發射，3名航天員將駕乘飛
船與在軌運行的「天宮一號」再次進行載人交會對

接 。 據 了 解 ，
「神十」仍將保
持兩男一女的搭
配，而此次飛行
將完善空間交會
對接技術。

談及是否會再次飛天的話題，劉洋透露，「神九」
的3位航天員將不會參加「神十」任務。目前，「神
十」的備選航天員正在按照既定計劃進行身心及操作
技能的準備。

香港文匯報訊（兩會報道組 王曉雪）全國政協委
員、北京銀行董事長閆冰竹向本報表示，對內地的
失獨家庭表示關注。閆冰竹表示，應明確專門的職
能負責部門和社會工作機構，並建立常態化的失獨
家庭精神救助機制。同時，建立多層次的醫療、養
老特別保障機制，行社區內失獨家庭的集中養老，

「可在全國範圍內推行北京正在實施的『失獨老人養
護基地』模式，建立更多的獨立養老院。」

閆冰竹說，根據人口學家預計，失獨家庭未來將
達到一千萬。

■湖南省委書記周強（左）、省長徐守盛聽取代表

發言。 中新社
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■英國《自然》雜誌一直關注中國量

子科學研究。 網上圖片
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